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El Centro Comunitario del barrio José 
María Carbonell, se encuentra dete-
riorado, por ello los líderes del sector, 
solicitan ayuda para ponerlo al servi-
cio de la población.
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Asesinato 
en Algeciras

El próximo 14 de octubre de 2023 en Vi-
llavieja se podrá presenciar este acon-
tecimiento astronómico especial. El 
Huila se prepara para lo que será el Fes-
tival del Eclipse Anular en La Tatacoa.

Aumentan los homicidios 
Preocupa la seguridad en Neiva: hay grupos delincuenciales con armas de uso privativo de la Fuerza 
Pública. Para hoy se tiene previsto el cierre a la vía del relleno sanitario Los Ángeles, donde realizarán paro 
indefinido por la seguridad en el sector. Páginas 10-11
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Los ‘colombianos’ 
sufren por las vías
n Una compleja situación vive la población del municipio de Colombia, Huila, luego que la creciente registrada por el río Am-
bicá, se llevará parte de la banca de la carretera. Desde la Gobernación, se encuentran analizando esta problemática para darle 
una pronta solución. 

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Anderson Hernández

350 metros de vía que de Nei-
va conduce a Colombia, fue-
ron afectados por el afluente 

Ambicá. Hasta el momento hay 
paso de un solo carril. Ya en el 
año 2019, se registró una situa-
ción similar, luego que el río se 
llevará toda la banca y dejará en 
su momento incomunicada a la 
población. 

La afectación se encuentra ubi-
cada en el centro poblado de San 
Antonio, cerca del municipio del 
norte del departamento. 

La situación
Desde la Central de Comuni-

caciones de Emergencias de la 
Oficina Departamental para la 
Gestión del Riesgo de Desastres 
del Huila, se reportó el municipio 
de Colombia con emergencia vial 
por la continua creciente del río 
en mención.

La vía actualmente tiene 3.10 
metros de ancho, esde primer 
orden para la región. Esta pro-
blemática, se registró debido a 
la fuerte creciente del afluente, 
el pasado 21 de julio del pre-
sente año.

Al respecto, Diego Hernández 

pésimo estado”. 

Posible solución
Por su parte, Hernando Quesa-

da Trujillo, director operativo de 
maquinaria amarilla de la Gober-
nación del Huila, manifestó. “En 
el centro poblado de San Antonio, 
sector El Milagro, cerca de Colom-
bia, se registró una creciente del 
río, afectando la vía, ya se hizo 
una evaluación por parte de la 
Gobernación y se determinó re-
tirar el cauce del afluente que está 
golpeando la carretera, para des-
pués recomponer la banca con la 
maquinaria”. 

En este momento, hay paso a 
un carril y la intención es llegar a 
ampliar esa banca afectada por la 
creciente, agregó el operario. 

En un punto del trayecto, que 
lleva a los municipios de Bara-
ya, Tello y Neiva, la capital, la vía 
quedó apenas con 3.10 metros de 
ancho, y bajo el riesgo de seguirse 
derrumbando por la socavación 
del caudal del río, confirmó la de-
pendencia.

¿Falta prevención?
Y es que en el 2017, la crecien-

te del mismo afluente, se llevó el 
puente conocido como ‘El Totu-
mo’, que ya había sido debilitada 

por la fuerza del agua, pero en su 
momento las autoridades no le 
colocaron la atención necesaria. 

La en su momento alcaldesa de 
esta población, Adelia Guzmán, 
manifestó: “en la madrugada del 
viernes una creciente del río Am-
bicá dejó aisladas a las veredas de 
Armenia, Antillas, El Playón, Ver-
naza, Zaragoza, y Holanda. A raíz 
de eso se están perdiendo produc-
tos como lulo, granadilla, café, los 
cuales no se han podido sacar”. 

Las veredas afectadas fueron, El 
Playón, Armenia, Vernaza, Anti-
llas, Zaragoza y Holanda. 

Cansados del abandono, en el 
año 2019, la comunidad de la ve-
reda Antillas, recolectó recursos, 
construyó un puente con capaci-
dad para seis toneladas. 

Siete años sin puente
El Diario del Huila, dialogó con 

Fabián Zaragoza, presidente de la 
JAC de la vereda Zaragoza, quien 
expresó: “llevamos siete años sin 
el puente ‘El Totumo’, y la comu-
nidad cansada de no tener so-
lución a esta problemática, des-
montamos el puente que había 
en el río Venado que comunica a 
Baraya y Colombia, para colocar-
lo donde quedaba la anterior es-

expresó: “es que ya sabemos señores honorables 
concejales, personería, alcalde, que todos los años 
para el 20 de julio, esto suele pasar, porque tienen 
que dejar que estás cosas sucedan. Hace falta pre-
vención. No más para la muestra un botón, la vía 
que de Colombia conduce a Baraya, se encuentra en 

Hernando 
Quesada, 

funcionario 
de la Gober-
nación: “se 

registró una 
creciente del 

río, afectando 
la vía, ya se 

hizo una eva-
luación por 
parte de la 

Gobernación 
y se deter-

minó retirar 
el cauce del 

afluente 
que está 

golpeando 
la carretera, 

para después 
recomponer 
la banca con 
la maquina-

ria”.

Fabián Zaragoza, presidente de la JAC.

Afectación en el sector ‘El Milagro’. 
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tructura, pues somos seis veredas 
las afectadas, ya que no podemos 
trasladar a los enfermos y con los 
transbordos se nos dañan los pro-
ductos que cultivamos”. 

El líder destacó que la comuni-
dad con distintas actividades, han 
invertido cerca de $2.700.000.000 
para colocar esta obra en la vere-
da Santa Bárbara, porque desde 
la Administración Municipal, les 
indicaron que no contaban con 
los recursos necesarios para ade-
lantar esta obra y en agosto van 
a realizar el armado del puente 
La Unión.  

En 2019
La emergencia originada en Co-

lombia, tras la pérdida de la ban-
ca en la vía de ingreso al casco 
urbano de este municipio en el 
norte del departamento, maqui-
naria de la Gobernación del Huila 
habilitó provisionalmente el trán-
sito de vehículos a la zona urbana.

En ese momento para recons-
truir y rehabilitar el tramo de la 
banca destruida por la corriente 
del Ambicá, la Secretaría de Vías 
realizó estudios y diseños de la 
obra que, una vez contratada, ten-
drá una duración de tres meses.

El secretario de Vías e Infraes-
tructura de ese periodo, ingenie-
ro Henry Liscano Parra, informó 
que con la variante provisional se 
garantiza el suministro de agua 
potable, que se entrega a la comu-
nidad en carrotanques, ya que la 
creciente del Ambicá igualmente 
afectó la red de conducción del 
acueducto municipal.

La localidad
El municipio de Colombia – 

Huila, está a 87 Kilómetros de 
distancia a la ciudad de Neiva 
capital Opita. Sus territorios es-

tán conformados por montañas 
pertenecientes al relieve de la 
cordillera Oriental y sitios pla-
nos que se encuentran están lo-
calizados en las proximidades 
de los ríos que lo cruzan. Por 

 “La comuni-
dad cansada 
de no tener 
solución a 

esta proble-
mática, des-

montamos el 
puente que 
había en el 
río Venado. 
Pues somos 
seis veredas 

las afectadas, 
ya que no 
podemos 

trasladar a 
los enfermos 

y con los 
transbordos 

se nos dañan 
los pro-

ductos que 
cultivamos”, 

indicó Fabián 
Zaragoza, 

presidente de 
la JAC. 

En este punto se va a instalar el puente La Unión. 

Puente ‘El Totumo’ afectado por el río. 

Trasladar a los enfermos es un proceso complejo.  

la variedad del relieve, en la ju-
risdicción municipal están pre-
sentes los pisos térmicos cálido, 
medio, frío y páramo.

En esta localidad, se puede pa-

sear y admirar diferentes sitios como: el río Cabrera, 
el río Ambicá, la laguna de la Tembladora, la torre 
de Oro de Zaragoza, el Salto de San Ezequiel al 
igual que se deleiten con la variedad de cactus que 
existen en la región.
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SECRETARIA DE EDUCACIÓN
DEPARTAMENTO DEL HUILA

AVISA:

Que el día 05 junio del 2023 en el municipio de Neiva, Huila, falleció el señor ALVARO 
CUELLAR ROJAS (Q.E.P.D.), quien en vida se identificaba con cédula de ciudadanía No. 
4.947.519, según registro civil de defunción con Indicativo Serial No. 10756264 expedida por 
la Registraduría Nacional Del Estado Civil, y quien era adscrito como docente de la 
Secretaria de Educación Departamental del Huila.

Que se presentaron a reclamar las prestaciones sociales del educador en mención, las 
siguientes personas:

PERSONA QUE RECLAMA : ELVIA CANO DE CUELLAR
CÉDULA DE CIUDADANÍA : 26.455.503 
CALIDAD : CÓNYUGE

Quienes se consideren con igual o mayor derecho, deben presentarse dentro de los 
quince (15) días siguientes a la publicación ante el FNPSM, en la Gobernación del Huila 
Piso 4, Secretaria de Educación Departamental.

SEGUNDO AVISO - Julio 25 de 2023

Atentamente
TANIA BEATRIZ PEÑAFIEL ESPAÑA

Secretaría de Educación

Villavieja se prepara 
para eclipse solar anular
n El próximo 14 de octubre de 2023 en Villavieja se podrá presenciar este acontecimiento astronómico especial, y desde ya el 
departamento del Huila se prepara para lo que será el Festival del Eclipse Anular en la Tatacoa, que se realizará el fin de sema-
na del 13 al 15 de octubre.

luz brillante alrededor del borde 
oscuro de la Luna, lo que da ori-
gen al término “anular” (del latín 
“annulus”, que significa “anillo”).

La razón detrás de este fenó-
meno es que la órbita de la Luna 
alrededor de la Tierra no es per-
fectamente circular, sino que es li-
geramente elíptica. Esto significa 
que hay momentos en los que la 
Luna está más cerca de la Tierra 
(perigeo) y otros momentos en 
los que está más lejos (apogeo). 
Cuando ocurre un eclipse solar 
y la Luna está cerca de su apo-
geo, su tamaño aparente no cubre 
completamente el Sol, y se forma 
ese anillo luminoso alrededor de 
la sombra proyectada por la Luna 
sobre la Tierra.

Es importante mencionar que 
los eclipses anulares son menos 
comunes que los eclipses totales 
y parciales. En un eclipse total, 
la Luna cubre completamente el 
Sol, mientras que, en un eclip-
se parcial, solo parte del Sol está 
oculto por la Luna. Los eclipses 
anulares pueden ser igualmente 
impresionantes y hermosos, pero 
es esencial tomar precauciones y 
nunca mirar directamente al Sol 

DIARIO DEL HUILA, HUILA
Por: Andrea Ramírez

El evento del eclipse solar 
anular que ocurrirá el sá-
bado 14 de octubre en el 

desierto de la Tatacoa, Huila, es 
una oportunidad única para pre-

senciar un fenómeno astronómi-
co poco común. El eclipse anular 
ocurre cuando la luna se alinea 
entre el sol y la tierra, y al estar 
frente al sol, se forma un disco os-
curo encima de un disco brillante 
más grande, creando un anillo al-
rededor de la luna.

La Gobernación del Huila, a través de la Secreta-
ría de Desarrollo Económico y Turismo, en colabo-
ración con la Alcaldía de Villavieja, prestadores de 
servicios turísticos y observatorios, está organizando 
todos los detalles para este evento especial. Además 
del fenómeno astronómico, se llevarán a cabo una 
variedad de eventos académicos y culturales para 
aprovechar la ocasión y potenciar la zona de la Ta-
tacoa como destino turístico.

El eclipse parcial comenzará a las 11:48:58, cuando 
el sol estará a una altura de 79° sobre el horizonte. 
A las 13:34:11 comenzará el eclipse anular propia-
mente dicho. Durante el fin de semana del 13 al 15 
de octubre, se ofrecerá una amplia gama de activi-
dades, incluyendo una agenda cultural, eventos aca-
démicos y una feria de emprendimientos, haciendo 
de esta experiencia un espacio para el conocimiento 
y el disfrute de toda la familia.

Para aquellos interesados en presenciar este even-
to único, la invitación de la Gobernación del Huila 
es a agendarse y no perderse el eclipse anular en el 
desierto de la Tatacoa. Esta será una oportunidad 
memorable para disfrutar de la belleza de la natu-
raleza y aprender más sobre los fenómenos astronó-
micos en un lugar privilegiado para su observación.

¿Qué es un eclipse anular?
Un eclipse anular es un tipo de eclipse solar que 

ocurre cuando la Luna se interpone entre la Tierra 
y el Sol, pero su tamaño aparente no es lo suficien-
temente grande como para cubrir completamente el 
disco solar. Como resultado, se forma un anillo de 

Un eclipse es 
un fenómeno 
astronómico 
que sucede 
cuando la 

Luna se ubica 
entre el Sol y 

la Tierra.

La Gobernación realizará el Festival del Eclipse Anular en la Tatacoa.
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durante un eclipse, ya que esto 
puede dañar gravemente los ojos. 
Siempre se deben usar filtros so-
lares adecuados para la observa-
ción segura de los eclipses.

Recomendaciones
Ver un eclipse anular puede ser 

una experiencia emocionante y 
única, pero es importante tener 
en cuenta ciertas recomendacio-
nes para disfrutarlo de manera 
segura y adecuada. Aquí tienes 
algunas sugerencias:
n Utiliza protección visual ade-
cuada: Nunca mires directamente 
al Sol durante un eclipse, inclu-
so si está parcialmente cubierto. 
La luz solar intensa puede dañar 
seriamente tus ojos. Usa gafas de 
eclipse especiales que cumplan 
con las normas de seguridad in-
ternacionales para observar el Sol. 
Estas gafas deben tener filtros so-
lares que bloqueen los dañinos 
rayos ultravioleta, infrarrojos y la 
mayor parte de la luz visible.

n Usa telescopios o binoculares 
con filtros solares: Si vas a utili-
zar telescopios o binoculares para 
observar el eclipse, asegúrate de 
que estén equipados con filtros 
solares adecuados. Nunca mires 
directamente al Sol a través de 
estos dispositivos sin la protec-
ción adecuada.
n Observa el eclipse a través 
de proyecciones: Una forma 
segura y sencilla de observar 
un eclipse es mediante proyec-
ciones. Puedes hacerlo colocan-
do un pequeño agujero en un 
cartón y proyectando la imagen 

del Sol sobre una superficie blanca.

n Busca información sobre el evento: Infórmate 
sobre la fecha, hora y ubicación precisa del eclipse 
anular que deseas presenciar. También verifica el 
pronóstico del tiempo para asegurarte de que el cielo 
estará despejado durante el evento.
n Encuentra un lugar con buena visibilidad: Bus-
ca un lugar elevado y con amplia visibilidad del 
horizonte en dirección al Sol. Los desiertos, playas 
o montañas suelen ser lugares excelentes para ob-
servar eclipses.
n Llega con anticipación: Es posible que otros 
entusiastas del eclipse también estén presentes en 

el lugar, así que llega con tiempo 
suficiente para encontrar un buen 
lugar para la observación.
-Mantén la calma y disfruta del 
momento: Observar un eclipse 
anular es una experiencia espe-
cial. Disfruta del espectáculo na-
tural y toma fotografías o videos 
para capturar el momento, pero 
también tómate un tiempo para 
apreciarlo directamente.

n Comparte la experiencia: Si es 
posible, comparte esta experien-

cia con amigos, familiares u otros 
entusiastas del cielo. Compartir la 
emoción del eclipse puede hacer 
que la experiencia sea aún más 
significativa.

n Recuerda que la seguridad es lo 
más importante cuando se trata 
de observar eventos astronómi-
cos como un eclipse anular. Con 
las precauciones adecuadas, po-
drás disfrutar de este asombro-
so fenómeno de manera segura y 
memorable.

Dentro de las 
recomenda-
ciones para 
disfrutar de 

manera segu-
ra del eclipse 

de octubre 
es nunca, 

por ningún 
motivo, mirar 
directamente 

al Sol.

En el Desierto de La Tatacoa se podrá apreciar el eclipse.

El eclipse se podrá apreciar en todas sus fases.
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Comunidad

La Caseta Comunal 
se cayó a ‘pedazos’

n El Centro Comunitario del 
barrio José María Carbonell, se 
encuentra deteriorado, por ello los 
líderes del sector, solicitan ayuda 
para ponerlo al servicio de la 
población, que no cuenta con un 
sitio para reunirse y consideran el 
lugar vital, para desde allí ofrecer 
cursos prácticos para niños y jóve-
nes que se pierden en la ‘droga’. 

DIARIO DEL HUILA, COMUNIDAD
Por: Anderson Hernández

Una Caseta Comunal y una cancha de mi-
nifútbol, solicita la comunidad, esta última 
ubicada en el asentamiento conocido como 

‘Zona Verde’, pues uno de los voceros del sector ma-
nifestó que apenas los aspirantes a cargos políticos 
necesitan los votos, les prometen la construcción del 
centro deportivo y nunca les cumplen. 

El centro comunitario se encuentra ubicado en la 
calle 85 A # 9-11 del barrio José María Carbonell y 
la cancha para el entretenimiento de jóvenes, está 
en carrera 9 #92-95, asentamiento ‘Zona Verde’, co-
muna nueve de la capital opita. 

El kiosco comunal
En relación a este caso, Teo Castro, presidente de la 

JAC del barrio José María Carbonell, expresó: “con-
seguimos el lote que no cuenta con los servicios de 
gas, energía y alcantarillado. No hemos tenido ayuda 
por parte de la Administración Municipal. 

El objetivo de recuperar esta zona es y cuando 
tengan invitados para la realización de talleres, ca-
pacitaciones, puedan atenderlos en este lugar, ya que 
no tienen otro espacio. 

Y es que debido a que la infraestructura, no cuen-
ta con techo, la hierba crece rápidamente, la pared 
de la entrada está en malas condiciones y solo un 
viejo portón impide que los habitantes de calle se 

apoderen del sitio.
La comunidad pide que gestio-

nemos para darle vida a estos es-
pacios comunitarios. “En ocasio-
nes nos dicen los del Gobierno, 
que tienen un taller para capa-
citar a la gente, y yo les digo que 
no contamos con el sitio para ese 
fin”, agregó Castro. 

Así también manifestó, Maiker 
Andrade, residente en el sector, 
quien agregó que en el sector se 
presentan riñas, hurtos y en cuan-
to al centro comunitario, hace dos 
meses hicieron una chocolatada 
y luego hicieron la limpieza del 
lugar, pero a pesar de que solici-
taron a la Administración Munici-

pal, una volqueta para recoger los 
residuos, esta nunca llegó. 

Espacio para talleres y 
capacitaciones

Por su parte, el exconcejal Dol-
cey Andrade y líder del sector 
agregó: “lo que uno piensa es que 
las Administraciones no cumplen, 

Teo Castro, 
presidente 

de la JAC del 
barrio José 

María Carbo-
nell, expresó: 

“No hemos 
tenido ayuda 

por parte 
de la Admi-
nistración 
Municipal. 

Nosotros 
hicimos una 

petición 
dirigida al 

mandatario 
de los neiva-

nos, tengo 
el oficio 

firmado por 
él (alcalde) y 

nunca dieron 
respuesta 
a nuestra 
petición”.

Juan Valencia, vocero. Teo Castro, presidente de la JAC, barrio José María Carbonell.

Así se encuentra el centro comunitario. 
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cuentran en deterioro, es la Casa Socio-cultural, 
Comunal y Recreativa, Luis Carlos Galán que se ter-
minó de construir en el año 2015, bajo el gobierno 
de Pedro Hernán Suárez. 

“Le pedimos a todos los gobiernos la casa cultura, 
que permitiría a los jóvenes desarrollar actividades 
recreativas, culturales y también en emprendimien-
to. En vez que los adolescentes estén en los polide-
portivos, consumiendo sustancias estupefacientes, se 
podrían capacitar en cursos de barbería, ornamen-
tación, algún oficio”, indicó Dolcey. 

 Estos servicios sociales destinados a la población 
de escasos recursos, son muy importantes, debido 
a que en el sector los jóvenes y niños, no ocupan su 
tiempo libre de manera adecuada y solo se ven en 
los polideportivos consumiendo estupefacientes o 
terminan ingresando a las pandillas.

en campaña, dicen una cosa y 
cuando se encuentran en el cargo 
hacen completamente lo opuesto, 
desvían los recursos para las Ca-
setas Comunales. La del barrio 
José María Carbonell, se encuen-
tra abandonada”.

“La idea es habilitar estos es-
pacios en la comuna nueve, para 
el desarrollo humano de jóvenes, 
adultos mayores, teniendo en 
cuenta que en el sector hay una 
problemática alta de consumo 
de estupefacientes y ya existen 
casos de personas que por esta 
difícil situación, sus familias los 
han echado a la calle, entonces 
la idea es capacitarlos en oficios 
como ebanistería, soldadura”, 
agrego Andrade. 

Polideportivo para ‘Zona Verde’
Una similar situación de olvido, 

la vive los residentes del asenta-
miento ‘Zona Verde’, quienes pi-
den la construcción de un polide-
portivo para cerca de 80 niños y 
jóvenes que llegan los domingos 
a jugar en una cancha que solo 
cuenta con los arcos de metal y 
un improvisado plan. 

Al respecto, Juan Valencia, resi-
dente de la zona expresó: “estas 
canchas llevan cerca de 30 años 
en abandono y a pesar de todo, 
allí los adolescentes se reúnen a 
jugar. La cancha no cuenta con 
alumbrado público”.

La falta de energía eléctrica en 
las calles del sector, es otra de las 
peticiones de la comunidad, ya 
que los sectores son muy oscu-
ros y temen algún hecho de inse-
guridad ante la ausencia de este 
servicio. 

Edificaciones en el olvido
Otros sitios que hasta hoy se 

encuentran en completo aban-
dono en la comuna nueve son 
la Casa del Abuelo, cabe recor-
dar que en el periodo del alcalde 

Francisco Cerquera, se presentó el 
proyecto para la construcción de 
un espacio para el bienestar de los 
adultos mayores y la Alcaldía de 
ese momento, aprobaron y cons-
truyeron lo que es hoy la obra. 

En sus inicios a los adultos ma-
yores, les ofrecían jornadas lúdi-
cas y de capacitación que les per-
mitía disfrutar de sus días.

“Y ha pasado de Administración 
y ninguno le ha invertido ni un 

peso. Ahora la encontramos está 
totalmente destruida. Los ladro-
nes se han robado el zinc, ins-
trumentos de la cocina”, agregó el 
exconcejal. 

Debido al abandono en el que 
se encuentra, los dueños de los 
ajeno, rompieron el techo por 
donde ingresaron y de a poco van 
desmantelando lo que queda de 
este establecimiento. 

Otro de los lugares que se en-

 Juan Valen-
cia, residente 

de la zona 
expresó: “es-
tas canchas 
llevan cerca 
de 30 años 

en abandono 
y a pesar de 
todo, allí los 

adolescentes 
se reúnen 
a jugar. La 
cancha no 
cuenta con 
alumbrado 

público”.

Dolcey Andrade, líder. 

Falta alumbrado público para el asentamiento ‘Zona Verde’.

Polideportivo al que llegan cerca de 80 niños. 
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Economía

Así avanza el Proyecto 
de Ley Cacaotera

n Esta segunda 
audiencia pública 
desarrollada a nivel 
nacional, permitió 
escuchar y disertar 
con representantes 
de las asociaciones de 
productores y demás 
actores de la cadena 
del cacao en el depar-
tamento del Huila, con 
el propósito de cons-
truir un documento 
concertado a favor del 
sector.

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA
Por: Andrea Ramírez.

Neiva, 24 de julio de 2023. 
Colombia ocupa el décimo 
puesto como productor de 

cacao en el mundo, un mercado 
dominado por Costa de Marfil 
que tiene una participación del 
73.3% de la producción global, y 
Ecuador con un 7%; no obstante, 
el cacao colombiano sobresale a 
nivel internacional por su calidad 
al ser reconocido como fino de sa-
bor y aroma, lo que le ha permiti-
do ganar en varias oportunidades 
el máximo galardón en el salón 
del chocolate en París.

En cuanto al panorama regio-
nal, Colombia ocupa el quinto lu-
gar como país productor en La-
tinoamérica, siendo Santander, 
Antioquia, Arauca, Huila, Tolima 
y Nariño, los departamentos que 
sobresalen en este renglón produc-
tivo, con el 79% de la producción 
de cacao a nivel nacional, lograda 

gracias al trabajo y compromiso de 
pequeños y medianos productores.

No obstante, nuestro país podría 
crecer en la producción y transfor-
mación de almendra de cacao, para 
lo cual debe asumir varios retos, 

como el impulso de proyectos de ciencia y tecnología 
para dar respuesta a las afectaciones causadas por pla-
gas y enfermedades, aumentar la producción por hec-
tárea, y fortalecer los procesos de asociatividad; todo 
esto direccionado a ser más competitivos y sostenibles.

Y este ha sido el interés del representante a la Cá-

mara, Juan Carlos Vargas Soler, por 
impulsar un proyecto de ley que 
permita no sólo hacer más produc-
tivo el subsector de la cacaocultura 
en el país, sino también que esos 
beneficios se traduzcan en mejo-
rar la calidad de vida de los pro-
ductores. 

En ese sentido se vienen desa-
rrollando audiencias públicas en 
los departamentos que sobresalen 
en la producción de cacao, y el 
turno este fin de semana fue para 
el Huila, donde fueron convoca-
dos los diferentes actores de esta 
cadena productiva, con el propó-
sito de socializar esta iniciativa de 
ley, y a la vez escuchar y recoger 
las propuestas de los participan-
tes, para construir un documento 
robusto y legítimo que responda 
a las necesidades de la cacaocul-
tura colombiana.

Se propone reducir la 
cuota de fomento a los 
productores

Durante esta audiencia pública, el 
congresista Juan Carlos Vargas Soler, 
sostuvo que lo que se busca con este 
proyecto de ley, es sin duda fortale-
cer la cacaocultura nacional.

“Es un borrador de un proyecto 
de ley que tiene como propósito 
mejorar las condiciones tanto de 
producción, como de comercia-
lización, transformación, y cali-
dad de vida de las familias pro-
ductoras de cacao en el país, y en 
ese objetivo se contemplan varias 
disposiciones para lograrlo, como 
la posibilidad de hacer algunos 
ajustes en la cuota y los fondos 

Durante esta 
audiencia 
pública, el 

congresista 
Juan Carlos 

Vargas Soler, 
sostuvo que 

lo que se 
busca con 

este proyecto 
de ley, es 
sin duda 

fortalecer la 
cacaocultura 

nacional.

En cuanto al panorama regional, Colombia ocupa el quinto lugar como país productor en Latinoamérica

Nuestro país podría crecer en la producción y transformación de almendra de cacao.
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de fomento, pues actualmente 
los productores aportan el 3% al 
Fondo Nacional del Cacao, y lo 
que se está proponiendo es que 
también aporten los comerciali-
zadores e industrializadores del 
cacao, así como el gobierno, para 
fortalecer el fomento cacaotero. 
Adicional a ello se propuso que 
otros actores puedan igualmente 
aportar, con el fin de mejorar en 
términos de producción, investi-
gación, agro-industrialización e 
incentivos ambientales y foresta-
les, para desarrollar arreglos agro-
forestales de cacao, que permitan 
generar mayores ingresos para las 
familias y contribuir para que el 
cultivo sea más sostenible en el 
ámbito financiero y ambiental”, 
puntualizó el congresista.

En ese sentido también queda-
rían definidas las inversiones que 
se deben hacer por parte de cada 
Fondo. Pues mientras el Fondo Na-
cional del Cacao se encargaría de 
financiar los programas de inves-
tigación del cacao, fortalecimiento 
de las técnicas de producción y/o 
comercialización del cacao en el 
país, y el desarrollo de políticas o 
programas nacionales para el fo-
mento de la producción, comer-
cialización, o transformación del 
cacao y sus derivados; el Fondo 
Regional del Cacao permitiría fi-
nanciar la asistencia técnica a pro-
ductores, así como el desarrollo de 
políticas o programas regionales, 
departamentales o municipales.

Referente a la administración 
de la Cuota de Fomento del Ca-
cao, el Gobierno Nacional a través 
del Ministerio de Agricultura o 
quien haga sus veces, podrá en-
comendar la actividad a entida-
des cacaoteras de segundo o ter-
cer nivel, para el caso del Fondo 
Nacional, y entidades cacaoteras 
sin ánimo de lucro o de natura-
leza mixta representativas de los 

territorios cacaoteros en el caso de 
los Fondos Regionales.

El proyecto de ley también in-
cluye puntos importantes, como 
el financiamiento del desarro-
llo cacaotero, adjudicación y ti-
tulación de tierras, programas y 
proyectos de fortalecimiento de 
la producción cacaotera, agroin-
dustrialización del cacao, segui-
miento a programas y proyectos, 
asociatividad en la cadena del ca-
cao, certificación e incentivos am-
bientales, un sistema nacional de 
información cacaotera, comercia-
lización del cacao, límite a la di-
ferencia de precios nacional e in-
ternacional, creación del Fondo de 

estabilización de precios del ca-
cao, oferta social del Estado para 
familias cacaoteras, seguridad so-
cial en la producción del cacao, 
entre otros importantes aspectos.

El cacao como alternativa para 
hacerle frente al cambio climático

Por su parte el Secretario de 
Agricultura y Minería del Huila, 
Dilberto Trujillo Dussán, destacó 
que el cultivo del cacao hoy ocu-
pa un papel preponderante en los 
procesos de mitigación del cam-
bio climático, por lo que se deben 
plantear incentivos para fortalecer 
esta apuesta productiva.

“Quiero colocar el acento sobre 
algo importante, y es que el cul-

tivo del cacao va mucho más allá de la simple pro-
ducción, pues hoy este cultivo ocupa un papel pro-
tagónico en combatir el cambio climático, y es desde 
esa perspectiva que debemos ver el cacao.  (…) ojalá 
pudiésemos incluir partidas que vayan mucho más 
allá de los recursos parafiscales, porque estos no van 
a alcanzar, pero sí el gobierno nacional dentro de esa 
lucha para afrontar el cambio climático debería in-
cluir el cacao como una gran alternativa y buscarle 
fuentes de financiación dentro de los recursos des-
tinados a la lucha contra el cambio climático, una 
partida especial, porque hoy el cacao es el principal 
cultivo para hacerle frente a ese desafío en el mun-
do”, puntualizó Trujillo Dussán.

A su turno la representante a la Cámara por el 
Huila, Leyla Marleny Rincón, destacó este ejercicio 
de participación y dialogo, donde la disertación y 
los consensos son la base para construir.

Se vienen de-
sarrollando 
audiencias 
públicas en 
los departa-
mentos que 
sobresalen 

en la pro-
ducción de 

cacao,

Esta segunda audiencia pública desarrollada a nivel nacional, permitió escuchar y disertar con representantes de las asociaciones de 
productores.

En ese sentido se vienen desarrollando audiencias públicas en los departamentos que sobresalen en la producción de cacao.
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Aumentan los homicidios en el Huila
n Preocupa la seguridad en Neiva: hay grupos delincuenciales con armas de uso privativo de la Fuerza Pública.  

DIARIO DEL HUILA, INVESTI-
GACIÓN 
CARLOS ANDRÉS PÉREZ TRUJILLO 

De acuerdo con la Dirección 
de Investigación Criminal 
e Interpol de la Policía, el 

delito de homicidio en el Huila 
aumentó en el primer semestre 
de este año. 

A junio de 2023 la cifra de per-
sonas muertas de manera violen-
ta –con diferente arma- es de 90 
víctimas, mientras que en este 
mismo periodo de 2022, los fa-
llecidos son 77. Este informe in-
dica que la ciudad de Neiva es la 
más violenta en este aspecto, pese 
a que el número de víctimas es el 
mismo del año anterior. 

En su orden los municipios 
donde más se registran homici-
dios en el Huila son: Neiva (26 
casos), según el informe policial, 
pues en el Forensis de Medicina 
Legal reposan 31 casos, los mis-
mo del año anterior; luego está 
Pitalito con 11 víctimas; poste-
riormente Acevedo, Garzón, Isnos 
y Tello con cinco casos; luego es-
tán con cuatro muertos Campoa-
legre y Hobo. 

Si se toma estas cifras en rela-
ción con el número de habitantes, 
porcentualmente son  preocupan-
tes los casos de Acevedo, Isnos y 
Tello, que siendo municipios pe-
queños, tienen un número ele-
vado de homicidios. Lo mismo 
ocurre con Campoalegre y Hobo. 

Si observamos los resultados del 
año anterior, lo que vemos es que 
los homicidios a diciembre fueron 
171, siendo Neiva la de mayor im-
pacto con 50 víctimas; y le sigue 
Pitalito con 28 muertes violentas. 

Recientemente se han conoci-
do de las muertes de líderes en 
Algeciras, campesinos en Tello, y 
ciudadanos en Villavieja y otros 
municipios del centro del Hui-
la. El secretario de Gobierno del 
Huila, Andrés Mauricio Muñoz, 
señaló la estrategia e inversión 
que se ha realizado para atajar la 
criminalidad. 

¿Qué medidas se están 
tomando? 

“Es necesario continuar con la 
articulación con los 37 alcaldes 
municipales, aunado al apoyo de 
la Fuerza Pública; también tene-
mos una articulación con el Pre-
sidente de la República (quien es 
el encargado de la seguridad en 
todo el territorio). Hemos venido 
realizando unas importantes in-
versiones para el cuatrienio, para 
esta vigencia hay una inversión 
de cerca de $17 000 millones, 
se están invirtiendo en los dife-
rentes territorios, en proyectos 
como por ejemplo: las cámaras 
de seguridad que se van a insta-
lar ya en el municipio de Algeci-
ras, con una inversión cercana a 
los $1 400 millones; los cerca de 

De acuerdo con declaraciones del Secreta-
rio de Gobierno de Neiva, Raúl Rivera Cortes, 
“ya están bajo el amparo de la Ley”, los meno-
res de edad que en junio pasado asesinaron a 
los niños Sara Sofía Sunce y Jhon Alexander 
Rodríguez. 

El hecho de sangre ocurrió en el barrio Los 
Alpes, suroriente de Neiva.   Lo que se supo 
en su momento es que los menores –de 9 y 15 
años-, departían en el antejardín de su casa, 
cuando repentinamente fueron atacados a 
tiros por sicarios que se movilizaban en una 
motocicleta.

De acuerdo con las informaciones, preli-
minares los sicarios habían ingresado a la vi-
vienda de los niños en busca de una persona, 
pero al no encontrarla dispararon sus armas 
contra los indefensos menores de edad. 

“Estos menores asesinos eran muy exper-
tos en la actividad delictiva. Esto quiere de-
cir, entonces, que estamos actuando en tres 
elementos: el primero es la prevención”, se-
ñaló Rivera. 

Menores de edad 
asesinaron a los niños 

$4 500 millones que aspiramos 
a que se adjudiquen al programa 
‘Mi barrio seguro’ para dotar a los 
37 municipios de cámaras de se-
guridad, este tema va a ser vital 
para evitar los homicidios no solo 
en la capital sino en todos los mu-
nicipios”, señaló Muñoz. 

Por otro lado el Secretario de Go-
bierno del Departamento indicó 
que a la Policía Huila y Metropoli-
tana los va a dotar de implemen-
tos que contribuyan a la estrategia 
e inteligencia operativa: vehículos, 
motocicletas, armas traumáticas, y 
demás elementos necesarios para 
atenuar los homicidios. 

Para Andrés Mauricio Muñoz 

dijo que para estos días está pro-
gramada una reunión con sus ho-
mólogos secretarios de despacho 
de Caquetá, Tolima, Huila, Putu-
mayo, Cauca, Meta y Huila para 
establecer una estrategia en esta 
zona del país. Así mismo indicó 
que tendrán una reunión con re-
presentantes de gremios para de-
terminar las acciones a seguir ante 
la oleada de homicidios, para lo-
grar disminuir estas cifras en rela-
ción con vigencias anteriores. 

¿Qué sensibilización se 
realiza para evitar este tipo 
de violencia? 

Según Muñoz, este tipo de vio-

lencia tiene muchos casos que 
está relacionado con tipos de 
oportunidades. En este sentido 
señaló que hay una inversión 
relacionada con productividad 

y en el sector de educación con 
el fin de mejorar las oportunida-
des de los ciudadanos. “La edu-
cación es absolutamente clave 
para combatir la delincuencia, 

los delitos, y en términos gene-
rales todas estas situaciones que 
se nos vienen presentando”, con-
cluyó el Secretario de Gobierno. 

Para Raúl Rivera Cortés, se-

sentido afirmó que primero de-
ben hacer un curso en el Sena y 
luego sí iniciar su vida laboral. 

Armas de alto poder y 
chiquitecas 

Para Rivera Cortes la Alcaldía 
está trabajando para lograr des-
articular bandas criminales y gru-
pos delincuenciales que, incluso, 
tienen armas de alta complejidad 
de uso de la Fuerza Pública.  Se-
gún el Secretario en los próximos 
días se conocerá una noticia que 
dejará perplejo a los neivanos, 
que tiene que ver con este hecho. 

De esta manera indicó que es-
peran la rendición de tres grupos 
delincuenciales del oriente, su-
roriente y sur de la ciudad. Por 
otro lado, advirtió que en Neiva 
en una vivienda del sur de la ciu-
dad había una ‘chiquiteca’ donde 
ingresaban menores pagando y 
posteriormente les daban drogas 
(bóxer y cocaína). Según su ver-
sión hicieron un allanamiento, y 
posteriormente dejaron en liber-
tad a todos los menores. 

“Nosotros podemos sacar todos 
los militares o Policía pero el sis-
tema normativo es muy laxo, muy 
garantista, y la gente lo dice des-
de afuera: recogen los delincuentes 
pero los sueltan luego. Yo acá no 
le echo la culpa ni a los jueces ni 
a los fiscales, como lo hace la gen-
te por desconocimiento. Es el sis-
tema normativo aplicable que no 
nos ayuda mucho para poder con-
jurar estos temas”, recalcó Rivera. 

“Nosotros tenemos alertas 
tempranas también en las zonas 
rurales de Neiva, allí tenemos 
presencia de grupos armados –
disidencias de Farc-, sobre todo 
en la zona oriente y occidente de 
Neiva. También estamos traba-
jando con el Ejército allá. Tam-

cretario de Gobierno de Neiva, 
la estrategia de su despacho se 
basa en tres puntos esencial-
mente: prevención, negociación 
y represión al delito. En este 
sentido, indicó que se adqui-
rieron 100 cámaras que entra-
rán a apoyar y remplazar a al-
gunas de las 180 cámaras que 
tiene la ciudad. “Es que hay 
unas que tienen 10 o 12 años 
de uso”. 

Para el Secretario estas nuevas 
herramientas ayudarán a mejorar 
la operatividad de las autoridades. 
Por otro lado, indicó que el dron 
que se había dañado hace algu-
nos años, ya fue reparado por la 
aseguradora y ahora prestará un 
servicio de inteligencia a la Policía 
Metropolitana. 

Según Rivera Cortes ya se ha 
adelantado un trabajo con algu-
nos empresarios propietarios de 
almacenes en la ciudad, con el 
fin de ofrecer oportunidades la-
borales a todos los que dejen de 
delinquir en la ciudad. En este 

bién tenemos delincuencia común en la zona ur-
bana. Entonces para todos ellos tenemos un plan 
denominado ‘Esparta’ que contempla una fase de 
prevención, persuasión y la fuerza”. 

Concluyó diciendo que en la ciudad hay tres em-
prendimiento que inician el próximo mes y tiene 
como objetivo las personas que dejen la delincuencia. 

Este año 
Neiva ocupó 

el mayor 
número de 

víctimas 
con 31 casos, 
equivalente 

al 29% en 
relación con 
los otros mu-

nicipios. 

El segundo 
municipio 
con mayor 
número de 

víctimas 
fue Pitalito 

con 11 casos, 
equivalentes 

al 12%. 

El mayor número de homicidios se registra en Neiva. 

Raúl Rivera Cortes, secretario de Gobierno de Neiva. 

Tanto el Departamento como el municipio de Neiva adelantan acciones para atenuar este fenómeno de violencia. 

Este es el porcentaje de homicidios por municipio.

Andrés Mauricio Muñoz, secretario de Gobierno del Departamento. 
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“Garzón debe ser el polo 
del desarrollo del Huila”
n El turismo, el agro, la educación y los jóvenes, serán los puntos clave dentro del plan de gobierno de Rodrigo Amaya Culma, 
quien aspira a llegar a la Alcaldía de Garzón.

DIARIO DEL HUILA, POLITICA
Por: María Camila Mosquera M.

Rodrigo Amaya Culma busca llegar a la Alcal-
día del municipio de Garzón, desde donde 
consolidará diferentes proyectos que le per-

mitan a los garzoneños tener un bienestar. 

¿Cuéntenos porque aspira a la Alcaldía de 
Garzón?

Nosotros venimos trabajando y articulando un 
proyecto muy importante que logramos consolidar 
a través de la Asamblea del Departamento del Hui-
la, han sido casi 3 años en los que hemos tenido la 
oportunidad de trabajar articulando importantes 
proyectos para el departamento especialmente para 
el municipio de Garzón y el centro del departamen-
to del Huila, de donde soy oriundo, donde gracias a 
la buena gestión departamental en cabeza del gober-
nador Luis Enrique Dussán López logramos llevar 
proyectos de mejoramiento de vivienda.

Llevamos más de 1.200 metros de placa huella, 
logramos 760 familias en gasificación, un proyec-
to muy importante, pero igual manera fue la Ruta 
Mágica Del Café, qué beneficio a los municipios del 
centro del departamento, con 380 viviendas con fa-
chada y 45 murales, un proyecto muy importante 
que se está empezando a ejecutar y consolidar, cómo 
es el mejoramiento y rehabilitación de la vía Gar-
zón-Arado-Pital, así como Garzón-Zuluaga-Gigante, 
que fortalece el desarrollo de esta región agrícola.

Después de ese trabajo tan importante y de unas 
consultas con nuestros líderes, con mi equipo de 
trabajo, tomamos la decisión de aspirar a la Alcaldía 
de Garzón, en donde logramos en los inicios elec-
torales anteriores cerca de 6.000 votos, soy de una 
vereda que se llama Santa Marta de este importante 
municipio de Garzón

Hemos iniciado este proyecto muy contento, ini-
ciamos un proceso de recolección de firmas, entre-
gamos el 6 de junio 21.400 firmas y hace 8 días la 
Registraduría Nacional, por primera vez en la histo-
ria del municipio de Garzón, entrega un certificado 
avalando a través del grupo significativo Renovación 
Alternativa Ciudadana.

¿Cuáles van a ser sus compromisos con el 
municipio de Garzón?

El proceso de la independencia de nuestra políti-
ca, nos permitió recorrer las veredas, los barrios, los 
hogares de los garzoneños tanto en la zona urbana 
como rural y desde ahí construimos un programa 
de gobierno, desde las necesidades de la comuni-
dad, en ese orden de ideas y temas fundamentales 
que estamos estructurando en nuestro programa 
de gobierno como lo es la seguridad, el plan de or-
denamiento territorial, es un proyecto fundamen-
tal es la ruta que debemos nosotros dimensionar y 

direccionar en nuestro municipio, 
para generar desarrollo tanto en 
la zona rural como urbana. Te-
nemos un problema y es el alto 
costo de los servicios públicos por 
eso tenemos que trabajar articu-
ladamente para lograr conseguir 
un lote que cumpla con las espe-
cificaciones técnicas y ambienta-

les para construir una planta de 
procesamiento de residuos sóli-
dos para Garzón y el centro del 
departamento del Huila y consi-
dero de igual manera que es muy 
importante darle continuidad a 
los importantes proyectos que se 
han venido consolidando en vi-
vienda en deporte cultura de la 

actual administración.

¿Cuál es su apuesta por los 
jóvenes de Garzón?

Es una apuesta muy grande, 
hay que articular la secretaría de 
la juventud y de la mujer como 
principio fundamental, también 
está trabajar con los consejos de 
la juventud, con los consejos mu-

Para Rodrigo 
Amaya Cul-
ma, es muy 
importante 

apostarle 
al sector 

educativo 
de Garzón, 
por lo que 
buscará la 

certificación 
del munici-
pio ante el 

Ministerio de 
Educación.

Rodrigo Amaya Culma, aspirante a la Alcaldía de Garzón.
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nicipales de la mujer, trabajar con 
población de jóvenes que tienen 
discapacidad que es fundamental. 

Garzón es un municipio 
estratégico por su 
ubicación, es por ello 
que de ahí se pueden 
desprender muchos temas 
de turismo ¿cuál sería su 
aporte en este sector?

Garzón por su ubicación geo-
gráfica, tiene la oportunidad de 
recibir a ocho municipios en el 
departamento, la ruta mágica del 
café fue un proyecto grande que 
le apostamos en este gobierno de-
partamental, donde hoy lo que es 
el tema de ecoturismo en la zona 
rural se ha fortalecido demasiado. 
Ahí tenemos que hacer unas in-
versiones importantes en vías, in-
fraestructura, en el tema hotelero 
y de restaurantes, pero ante todo 
en el tema de la seguridad, insis-
to el turista quiere llegar a estar 
tranquilo, tener la posibilidad de 
compartir con su familia, de tener 
un ambiente sano, con todos los 
hermosos paisajes que tenemos 
en el municipio de Garzón, para 
ello tendremos que trabajar arti-
culadamente desde el gobierno 

nacional, departamental y a través de la secretaría de 
educación, deporte y recreación así como de turismo 
y cultura, para trabajar fuertemente no solamente 
por promocionar nuestro municipio, sino para que 
tengamos la posibilidad de generar empleos y opor-
tunidades que tanto lo requieren en esta región.

Usted nos hablaba de la ruta del café, 
Garzón es un municipio cafetero ¿en qué 
otros aspectos pueden contribuir a este 
sector?

Soy del campo, vengo de una familia cafetera or-
gullosamente y hoy se nos viene una crisis en el sec-
tor por los bajos costos de producción, que se está 
generando el tema del café por una sencilla razón, 
primero por el tema de oferta y demanda a nivel 
internacional, para nadie es un secreto que hace 5 
años tuvimos una crisis cafetera en el Brasil, hoy 
han renovado todos sus cafetales y le están apos-
tando a una gran producción a nivel internacional 
y eso ha afectado tanto que la carga de café perga-
mino ha bajado más de un millón de pesos y esto 
genera una preocupación muy alta sin embargo, yo 
celebro la llegada de un gran amigo a quien admi-
ro y con quién tenemos la posibilidad de trabajar 
articuladamente que es Germán Alberto Bahamón, 
un huilense que llega a la jefatura de la Federación 
Nacional De Cafeteros y tendremos una puesta muy 
grande con el tema de cafeteros.

Hay que trabajar en tres temas fundamentales, el 
primero el lograr reducir los altos costos que gene-
ra hoy producir el café a través de los insumos. El 
segundo, vía e infraestructura en el tema de placa 

huellas y mantenimiento y tres, 
articular las cadenas de produc-
ción a través de la agroindustria 
necesitamos que nuestros cam-
pesinos tengan la oportunidad de 
trabajar articuladamente en aso-
ciaciones, a través de la tecnología 
para sacar productos de calidad 
y de esa manera reducir los altos 
costos de producción.

Usted tiene una gran 
apuesta en educación, 
¿cuéntenos cual es?

Para mí el tema de educación es 
fundamental, para esto la puesta 
en Garzón será muy grande. Hoy 
tenemos dos municipios certifica-
dos ante el Ministerio De Educa-
ción como lo son Neiva y Pitalito, 
ya Garzón cumple con los requisi-
tos que establece el gobierno na-
cional que es lograr 100.000 ha-
bitantes, para poderlo hacer, por 
eso hoy estamos proponiendo 
certificar la secretaría de educa-
ción ante el Ministerio y de esa 
manera recibir $12.000 millones 
de pesos, directamente de ese im-
portante ministerio del orden na-
cional para poder articular el PAE, 
el transporte escolar, la contrata-
ción de personal de vigilancia y de 

operatividad y lo más importante 
es traer recursos para trabajar el 
tema de infraestructura. 

¿Cuál es la invitación a los 
garzoneños para que lo 
apoyen en esta aspiración?

Yo primero quiero agradecer-
le enormemente a todos los gar-
zoneños por habernos apoyado 
con más de 21.000 firmas, que 
eso hoy nos deja como uno de 
los candidatos más fuertes para 
llegar lograr al primer cargo ad-
ministrativo. Segundo gracias por 
permitirnos llegar a sus hogares a 
consolidar y a construir un pro-
grama de gobierno, el 27 de Julio 
que nos inscribamos Dios me-
diante a través del grupo signi-
ficativo Renovación Alternativa 
Ciudadana y que presentemos 
el programa de gobierno que lo-
gramos articular con todos los 
garzoneños, vamos a pedirles el 
favor que nos acompañen el 29 
de octubre con su voto y de esa 
manera poder llegar al primer 
cargo administrativo de nuestro 
municipio de Garzón para traba-
jar ,articular y  hacer de Garzón 
el polo del desarrollo en el de-
partamento del Huila.

El desarrollo, 
la inversión 
y los progra-

mas que le 
permitan 
a Garzón 
crecer y 

fortalecerse 
en diferentes 

sectores, 
serán la 

apuesta de 
Amaya.

Amaya Culma, logró recolectar más de 21 mil firmas.



Gustavo Petro cumple un año en 
el gobierno. Llegó la hora de los ba-
lances. Dado que se pueden anti-
cipar muchos subrayando, incluso 
exagerando, los errores, las debili-
dades, la falta de resultados y las 
consecuencias negativas, puede ser 
útil resaltar los efectos positivos que 
ha traído para la democracia que se 
hubiera elegido, por primera vez, un 
gobierno de izquierda en Colombia
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Petro volvió sobre sus fueros. El 20 
de Julio se mostró de nuevo como 
un estadista que piensa en grande, 
que inspira e invita a construir. En 
tono amigable invitó a todos los sec-
tores a ceder y a ponerse en modo 
acuerdo nacional. Un acuerdo sobre 
lo fundamental. Pero ¿qué es lo fun-
damental hoy?

El presidente lo dijo al final de su 
discurso: no permitir que se conso-
lide el tercer ciclo de violencia que ya 
está en curso (netamente criminal) 
mientras de manera paulatina se cie-
rra el segundo, de violencia política, 
iniciado décadas atrás. Buena carac-
terización a mi juicio. Entre otras co-
sas porque reconoce que con el ELN 
y las disidencias se pueden entablar 
negociaciones que contribuyan a po-
nerle fin a los estertores de la guerra. 
Sin embargo, evitar que el crimen 
organizado siga dominando el terri-
torio depende en lo fundamental de 
cambios en el modelo económico, 
social y político. Es decir, de cerrarles 
las oportunidades a las mafias mien-
tras se le abren a la gente.

En su discurso, Petro mencionó por 
lo menos dos aspectos que exigen 
un acuerdo nacional: la justicia am-
biental y la justicia social. La justicia 
ambiental tiene que ver sin duda con 
la transición energética y el ordena-
miento del territorio alrededor del 
agua. La naturaleza es un asunto de 
futuro que a un sector de las élites 
cortoplacistas como las que tene-
mos en Colombia le parecen sueños 
delirantes. Implica cambiar la men-
talidad de quienes explotan recur-
sos naturales. Un diálogo donde son 
esenciales los empresarios y otros 
agentes económicos como los gana-
deros. Pero también quienes han sido 
marginados de las decisiones sobre el 
futuro del territorio: las comunidades. 
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Inseguridad en las vías
Ante la ingobernabilidad que actualmente 

está viviendo el país, por la proliferación de 
grupos delincuenciales que se han tomado por 
su cuenta el dominio de algunos territorios del 
país, se ha empezado a generar una verdadera 
preocupación de diversos sectores de la opi-
nión pública, que piden a gritos al gobierno 
nacional para que retomen el control de estas 
zonas, donde impera la violencia. Desde este 
medio de comunicación hemos venido siendo 
reiterativos que cuando se empezó el proceso de 
debilitamiento de las Fuerzas Militares y de la 
Fuerza Pública, hecho que ha sido aprovechado 
por los grupos narcoterroristas y grupos delin-
cuenciales para hacer de la suyas, imponiendo 
su voluntad y sometiendo a las familias que 
residen en esas regiones. El orden público se 
encuentra alterado y ha desbordado el accionar 
de las autoridades que se sienten impotentes 
por el vuelo que han cogido.

Lo inaudito, es que el mismo presidente Gus-
tavo Petro Urrego, y su ministro de Defensa, no 
atienden, ni asistan a las cumbres de gober-
nadores y de los gremios empresariales, para 
expresarles personalmente esta situación que 
cada vez es más creciente. Específicamente es 
rechazable desde todo punto de vista que ante 
la deficiente presencia de la fuerza pública en 
la vía de Neiva a Villavieja, hacen presencia 
grupos delincuenciales que utilizando armas 
no convencionales atacan despiadadamente a 
vehículos y motociclistas que diariamente cir-

culan por este corredor vial, que se encuentra 
deteriorada y conducen a uno de los principa-
les atractivos turísticos del departamento y del 
país: el desierto de la Tatacoa, que es conside-
rado la segunda zona árida con mayor exten-
sión del país. 

Lo anterior, está generando un desestimulo 
para los turistas visiten a este lugar considerado 
un patrimonio arqueológico y paleontológico 
del país y del mundo, por el riesgo permanen-
te a que son sometidos cuando se desplazan a 
este territorio del norte del departamento. Pero 
es inaudito que aquí en las goteras de la ciudad 
ocurran estos hechos delictuosos. Bandas de 
adolescentes salen en grupos para asaltar a los 
que se atreven a circular por esta vía, sin que 
exista presencia de la Fuerza Pública. Hemos 
recibido quejas de algunos turistas y personas 
que han sido objeto de esta delincuencia que 
tiene azotado no solamente a esta región, sino 
a todo el departamento en general. El gobier-
no nacional, parece que no le interesa lo que 
está sucediendo en estas regiones. Es el colmo 
que la sociedad colombiana se sienta inerme 
a esta oleada de violencia. La sociedad colom-
biana, se encuentra altamente preocupada por 
el avance de la criminalidad en el país, lo cual 
está provocando una permanente zozobra en 
el bienestar de las familias, porque ya no pue-
den salir tranquilos a las calles o zonas rurales, 
porque en cualquier momento son sujetos de 
atracos y hurtos.

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA (E)

Una conversación que implicará un 
reordenamiento que profundice la 
autonomía de las regiones frente al 
poder central. No en vano tanto el 
La Guajira como en San Andrés, el 
presidente ha mandado sus sabla-
zos a quienes han gobernado desde 
Bogotá.

Un segundo elemento mencionado 
por el presidente es el de la justicia 
social. Aunque se puede decir que allí 
cabe todo, en realidad para Petro el 
eje que central es la tierra, que tiene 
todo que ver con el ambiente, y, por 
cierto, con el combate a las mafias 
que se han apoderado de ella. Para 
Petro sin la modernización del mun-
do rural no será posible la industria-
lización, entendida esta como una 
vocación productiva dominante. En 
su argumento, ésta conduce a ma-
yor justicia porque permite la pro-
ductividad y, por tanto, el empleo y 
la democratización de la riqueza del 
país. Pero en un año solo se ha podi-
do hacer reforma agraria con 30.000 
hectáreas. Un chiste. Según Petro por 
falta de instrumentos jurídicos que, 
aunque no lo menciona, tienen nom-
bre propio: expropiación. Un verda-
dero tabú que habrá quizá que re-
nombrar para poderla llevar a cabo. 
A los colombianos se nos dan bien 
los eufemismos, más aún cuando de 
tejer acuerdos se trata.

Hay otros temas que el presidente 
no mencionó, pero que tendrían que 
hacer parte de un acuerdo sobre lo 
fundamental. El primero de ellos, la 
corrupción, un tema que el presiden-
te poco menciona. Claro, es un asun-
to difícil de abordar con los políticos 
a los que Petro les pide apoyo para 
sus reformas. Es como hablar de la 
soga en casa del ahorcado. Pero es uno 
de los asuntos que más movilizan a 
los ciudadanos y por donde se puede 
romper (o ya se está rompiendo) la 
fe en el proyecto de cambio que en-
cabeza el Pacto Histórico. La foto del 
petrismo en Córdoba, por ejemplo, 
no es muy inspiradora que digamos.

Hay algunos que se hubieran po-
dido anticipar, como los que tienen 
que ver con el fortalecimiento del 
sistema institucional y la llegada al 
gobierno de personas provenientes 
de sectores sociales distintos a los 
que tradicionalmente ocupaban los 
más altos cargos oficiales, pero hay 
otros que han resultado inesperados 
como la disciplina fiscal y el abierto 
alineamiento entre los gobiernos de 
Estados Unidos y de Colombia.

Llevamos décadas quejándonos de 
la subordinación del legislativo al eje-
cutivo y de la debilidad general del 
sistema de controles institucionales 
y no institucionales, tradicionalmente 

sometidos al poder presidencial. Mu-
chos se oponían a la elección de Petro 
porque suponían que habría, como 
ha ocurrido en otros países, a la ma-
nera de lo que esos mismos aplauden 
de Bukele, una especie de captura de 
todos los poderes en cabeza del eje-
cutivo. Paradójicamente, su elección 
fortaleció la independencia de pode-
res, activó -incluso hasta el abuso- los 
roles de la Fiscalía y la Procuraduría, 
incentivó el control social de la ges-
tión pública y puso alerta a los me-
dios de comunicación.

Esa primera consecuencia, trajo 
una segunda, la de la necesidad de 
conformar una coalición plural, que 

por sí sola morigera el presidencia-
lismo y por esa vía el resurgimiento 
de los partidos políticos. Petro inten-
tó una coalición de centro izquierda, 
más simbólica que real porque era 
con personas y no con partidos, él 
mismo la disolvió y lleva varios me-
ses tratando de reconstruirla. Está 
claro que no hay cómo gobernar sin 
coalición, es decir, sin negociar, sin 
ceder, sin llegar a acuerdos

Los partidos, de la noche a la ma-
ñana, se volvieron actores impor-
tantes. Hoy todo el mundo habla 
de las bancadas y de la decisión de 
bancada, conceptos que eran prácti-
camente desconocidos. En el perío-

do anterior, los partidos adoptaron 
muy pocas decisiones de bancada. 
Me atrevo a decir que varios nunca 
usaron ese mecanismo y que otros 
lo hicieron, solo excepcionalmente, 
dos o tres veces. El Partido Conser-
vador está tomando casi todas sus 
decisiones en bancada e incluso ha 
pretendido establecer una férrea dis-
ciplina entre sus congresistas. Cam-
bio Radical recuperó su condición de 
organización, su “jefe natural” lidera, 
la U delibera y en el Partido Liberal, 
su director, tira línea, publica docu-
mentos, fija posturas. 

Martha 
Ruiz

Héctor 
Riveros

Las cinco cosas buenas que trajo el gobierno de Petro

El nuevo mantra
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María Lorena 
Gutiérrez
La empresaria y presidenta de 
Corficolombiana es una de las 
50 mujeres poderosas de Forbes 
Colombia 2022. No solo tiene 
a su cargo una empresa que 
maneja inversiones en cinco 
sectores claves de la economía, 
con activos que sumaron $47 
billones en 2021, sino además se 
ha convertido en un ejemplo de 
tenacidad y liderazgo entre el 
empresariado colombiano. Su 
objetivo de vida, tal y como lo 
explica, siempre ha sido servir 
a la sociedad, ya sea desde la 
academia, el gobierno o los 
negocios.

Preocupación en el norte 
de Neiva por hechos 
delincuenciales

Marta Ramírez
Increíble como esta de des-
cuidado la vía en todos los 
aspectos, abandonada por 
el Gobierno, por la misma 
Policía que ya no tiene pres-
ciencia en ella. La gente sale 
a trabajar y debe exponerse 
a que lo maten por robarlo.

Andrés 
Caro

Mauricio Vargas, destacado escri-
tor y columnista, refiriéndose a los 
ministros y otros poderosos en el 
gobierno de Gustavo Petro, hizo un 
concienzudo recuento de “la desver-
güenza con que altos funcionarios 
usan y abusan del poder”, comen-
zando por las onerosas compras de 
televisores y sabanas de lujo para 
la Casa de Nariño, donde habita el 
presidente, continuando con los ma-
niáticos y costosísimos excesos de 
Francia Márquez, la vicepresidenta. 
(El Tiempo, julio 16).

A esto se sumó el rampante nepo-
tismo de algunos ministros quienes, 
sin ningún reparo, tienen parientes 
colocados en el gobierno u “orde-
ñando” contratos, como fue Irene 
Velez, minminas, quien finalmente 
renuncio, por sus múltiples escánda-
los y desafueros; Guillermo Jaramillo, 
minsalud, a quien no  incomoda que 
su mujer Beatriz Gómez encabece 
la dirección de Supersalud, entidad 
directamente ligada al ministerio, y 
otros tres ministros, Ricardo Bonilla, 
minhacienda, Gloria Inés Ramírez, 
mintrabajo, y Aurora Vergara, mine-
ducación, cuyos cónyuges o hijos tie-
ne contratos con el gobierno.   

Vargas olvidó contar sobre el “sa-
broso” contrato del que goza Nerú, el 
masajista y maestro de mapalé, con 
quien la primera dama se regocija. 
¿Otro abuso más? 

El final de los tiempos

Corrupcion, nepotismo y desafuero 

Cuando el comunismo llega al 
poder   y proclama cambios, hay 
que estar alerta, puesto que los 
cambios que plantean los  mar-
xistas siempre buscan subyugar a 
los pueblos o a las organizaciones 
políticas que no son de sus afectos; 
como ha sucedido históricamen-
te con la Socialdemocracia, cuyo 
principal verdugo ha sido el comu-
nismo, ya  que los  hechos histó-
ricos  de forma patética, así lo han 
demostrado.

En el planeta solamente  se co-
nocen,  dos sistemas políticos, que 
son la Democracia Liberal y el to-
talitarismo con sus diferentes dic-
taduras, en especial las comunistas; 
lo demás son acomodamientos, en 
donde se habla de una tercera vía 
que perfectamente se puede ubicar 
también en  la Democracia Liberal; 
así que la mamerteria que vive pro-
clamando el  tan cacareado  “cam-
bio” en Colombia, debe de dejar 
de engañar  a los incautos y como 
dicen en algunas regiones del  país, 
ya es el momento para que “saquen  
la culebra”; porque no  pueden se-
guir mintiendo eternamente sobre 
sus reales intenciones.

Es una paradoja que sectores 
de la denominada izquierda, que 
abrazan al engendro marxista, se 
pronuncien a favor de la Social 
Democracia o admiren el sistema 
democrático de los países escandi-
navos en Europa, por los avances 
económicos y sociales de la pobla-
ción, porque tanto la Social Demo-
cracia como los gobiernos de los 
países mencionados, hacen parte 
de la Democracia liberal,  quiérase 
o no,  y esa admiración sospecho-
sa de algunos grupos comunistas 
que  se mimetizan con diferentes 
disfraces,  es otra manera de timar 
al pueblo colombiano.

El marxismo o comunismo to-

talitario, históricamente ha perse-
guido a la Social Democracia, que 
hace parte de la Democracia Li-
beral; visto que el sátrapa ruso de 
Lenin fue despectivo con la Segun-
da Internacional de los trabajado-
res, dado que los sofismas de  Karl 
Marx fueron cuestionados en esa 
organización, por eso el genocida 
ruso organizó su propia interna-
cional de bolsillo en 1918.

La persecución marxista  a la So-
cial Democracia, ha tenido otros 
acontecimientos, como la expul-
sión que hizo el partido socialista 
italiano a los socialdemócratas a 
principios del siglo XX, impulsada 
ni más ni menos que por Benito 
Mussolini, que era un marxista re-
calcitrante y quien más tarde para 
mostrarse como  un “autentico re-
volucionario”, fundó el fascismo 
(de ahí que el fascismo es hijo del 
marxismo).

Continuando con el acoso histó-
rico del marxismo en contra de la 
Social Democracia, no se puede ol-
vidar el  vergonzoso papel que jugó 
el partido comunista alemán(KPD) 
a principio de los años treinta del 
siglo pasado, cuando apoyó a Hitler 
en contra de las aspiraciones de los  
socialdemócratas, contando con los  
aplausos y el respaldo irrestricto de  
lósif Stalin.

En Latinoamérica el comunis-
mo  ha sido verdugo de gobiernos 
socialdemócratas, siendo el caso  
más emblemático el de  Carlos 
Andrés Pérez en Venezuela, cuyo 
partido Acción Democrática, ha-
cia parte de la Internacional So-
cialista y por supuesto que tenía 
un ideario Social Demócrata, pero 
las fuerzas totalitarias del comu-
nismo encabezadas por Hugo 
Chávez y azuzadas por el tirano 
de Fidel Castro desde Cuba, co-
menzaron  a empedrar el cami-
no al infierno para el país vecino, 
desde el 4 de febrero de 1992, con 
un intentona golpista encabezada 
por orate de Chávez que en ese 
tiempo era Teniente Coronel.

Además de ser importantes por-
que en ellos el presidente equiparó 
a Estados Unidos con Rusia, insi-
nuó que el apoyo de la Unión Eu-
ropea a Ucrania se explica por una 
“derechización” de las sociedades 
europeas y no por un acto de so-
lidaridad en contra de la agresión 
de Putin, y describió a Venezuela 
como un “proyecto acorralado”, los 
discursos son importantes porque 
muestran el pensamiento político 
del presidente.  

Los discursos no sólo revelan sus 
ideas, sino que dejaron ver a una 
persona que tiene una teoría com-
prensiva de la historia y de las cosas 
del mundo. El presidente, en estos 
discursos, presentó unas ideas apo-
calípticas, anti-capitalistas y revolu-
cionarias, y logró mostrar –o “arti-
cular”, como diría él– un sistema de 
pensamiento coherente en el que es-
tas ideas se organizan para justificar 
una forma de acción política muy 
diferente del aparente pragmatismo 
del discurso en el Congreso.
El diagnóstico apocalíptico:

El presidente empezó su primer 
discurso en Bruselas con un diag-
nóstico: el mundo está en una “poli-
crisis,” que incluye el COVID-19, “la 
crisis económica que desde el 2008 
no cesa” y que implica una “parálisis 
(…) total del capitalismo”, y, claro, el 
cambio climático.

El presidente identifica el cambio 
climático como una de las princi-
pales amenazas que el mundo en-
frenta. Esto, por supuesto, es cierto. 

En los últimos días el presidente 
dio tres discursos importantes.

El jueves habló en el congreso y 
abrió la segunda legislatura con un 
discurso relativamente conciliador. 
El presidente, que en los discursos 
en las marchas y desde el balcón 
sostuvo que las reformas que ha pre-
sentado su gobierno provienen de 
una autoridad popular que debe ser 
refrendada por el Congreso, y vien-
do que sus mayorías legislativas son 
cada vez más frágiles y que necesi-
ta a ese congreso para gobernar, no 
se mostró tan voluntarioso. Aunque 
llegó tarde, reconoció el trabajo le-
gislativo, fue deferente con la oposi-
ción y con el gobierno anterior, y se 
quedó para oír las réplicas.

Sin embargo, como siempre, cuan-
do habló de ceder no fue para indi-
car que su gobierno cedería en las 
negociaciones de los proyectos de 
ley para incluir intereses distintos a 
los del presidente, sino para invitar a 
los partidos a ceder ellos y a aprobar 
sus reformas.

El discurso en el Congreso fue im-
portante porque mostró a un presi-
dente más realista, acaso dispuesto 
a acercarse al Congreso, aunque to-
davía en sus propios términos.

Esta misma semana, el presidente 
dio otros dos discursos en la Cum-
bre de los Pueblos en Bruselas en los 
que se mostró radical.

Gobierno Departamental trabaja para atender afectación de la vía hacia el municipio de Colombia. Pro-
fesionales de la ingeniería de la Secretaría de Vías e Infraestructura del Huila, analizaron las afectaciones 
causadas por la creciente del río Ambicá en el municipio de Colombia, y realizarán el desplazamiento de 
un kit de maquinaria que buscará reubicar el cauce del río, para poder recomponer la banca.

Mientras Petro, su mujer y la vi-
cepresidenta derrochan el dinero de 
nuestros impuestos, y un buen nú-
mero de los ministros del “Gobierno 
del Cambio” se burlan del pueblo 
colombiano con su nepotismo con 
olor a corrupción, Colombia sufre 
una de las peores rachas de inse-
guridad y violencia de las últimas 
décadas. Sin embargo Petro desver-
gonzadamente declara ante el Con-
greso, el 20 de julio, que ya terminó 
la guerra. ¿A quién pretende engañar 
con esta colosal mentira? 

Repasemos algunas cifras alar-
mantes: entre el 1 de enero y el 5 
de mayo de este año, o sea en 5 me-
ses, han ocurrido 213 femicidios, o 
sea, ¡213! mujeres han sido asesina-
das, muchas de ellas por familiares 
o conocidos de las víctimas. 

Hubiera sido mejor que los millo-
nes gastados por Francia Márquez 
en su absurdo e inútil viaje al Áfri-
ca, se hubieran gastado organizando 
campañas, talleres educacionales y 
grupos de apoyo para las mujeres en 
peligro, inclusive creando hogares de 
paso donde ellas se puedan refugiar. 

Igual ocurre con los asesinatos de 
los lideres comunales, y las amenazas 
contra los alcaldes de los pueblos y 
sus familias, crímenes que aumentan 
a diario. Estos hombres y mujeres 
desesperadamente claman por reci-
bir protección del gobierno, sin tener 
respuesta; desconcertados aseguran 
que Petro fue a sus pueblos durante 
su campaña presidencial y prome-
tió darles protección, y ahora, como 
presidente, “ni les pasa al teléfono”. 

Persecución y cambios
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El crimen se registró en la 
vereda Los Pinares, ubicada 
en el municipio de Algeci-

ras, la tarde del pasado viernes 
21 de julio. De acuerdo con el re-
porte, Quintero fue interceptado 
por hombres armados, quienes se 
movilizaban en motocicleta.

Sin mediar palabra, los desco-
nocidos dispararon en repetidas 
oportunidades contra el desmovi-
lizado hasta dejarlo sin vida. Una 
vez perpetrado el ataque, los sica-
rios escaparon del lugar con rum-
bo desconocido.

Hasta el momento, según 
indicaron las autoridades, los 
motivos de este asesinato son 
materia de investigación. Así 
como la identidad de los res-
ponsables, quienes están sien-
do buscados.

Tras conocerse este violento 
hecho, el instituto de estudios 
para el desarrollo y la paz (Inde-
paz) aseguró que Alberto Quin-
tero se desempeñaba como fiscal 
de la Asociación de Firmantes 
de Algeciras y hacía parte de la 
Mesa Autónoma de Reincorpo-
ración. Adicional a esto, era el 
expresidente de la Junta de Ac-
ción Comunal de la vereda Las 
Palmas, en Algeciras.

Así mismo, Idepaz señaló que 
la Defensoría del Pueblo había 
emitido una alerta temprana “y 
su Informe de Seguimiento N* 
041-22 en el cual señala que la 
población ex combatiente y fir-
mante del Acuerdo de Paz que 
desarrolla su proceso de rein-
corporación en el municipio 
de Algeciras, continúa encon-
trándose en especial situación 

Asesinaron a fiscal de la Asociación de 
Firmantes del Acuerdo de Paz en Algeciras
n Alberto Quintero, quien se desmovilizó de las Farc hace siete años y optó por acogerse al acuerdo de paz, fue 
asesinado por sicarios en el departamento del Huila.

autoridades a para que refuercen 
la seguridad en la zona y protejan 
la vida tanto de los habitantes de 
Algeciras como de los firmantes 
del Acuerdo de Paz que se en-
cuentran en esta zona del país.

¿Y la ‘paz total’?
A inicio de año, el gobierno 

de Gustavo Petro pactó un cese 
al fuego con cinco grupos ar-
mados del país, en aras de re-
ducir la violencia a lo largo y 
ancho del territorio. Sin em-
bargo, han sido más los casos 
de incumplimiento que los 
acordados entre las partes.

Con el inicio de julio, se comple-
taron seis meses del cese al fuego 
bilateral con los grupos mencio-
nados anteriormente (a excepción 
del ELN). Sin embargo, el último 
informe del Instituto de estudios 
para el desarrollo y la paz (Inde-
paz), revela que el acuerdo no se 
ha cumplido y se han presentado 
varios hechos violentos perpetra-
dos por algunos grupos.

El Observatorio de Derechos 
Humanos y Conflictividades 
de Indepaz, presentó el pasa-
do 1 de julio los resultados del 
monitoreo realizado entre el 1 
de enero y 29 de junio de este 
año, tiempo en el cual estuvo 
vigente el cese al fuego. Los re-
sultados incluyen hechos ocu-
rridos durante el curso del cese 
al fuego, así como a los me-
ses posteriores a la ruptura del 
acuerdo con las AGC y EMC.

Según las cifras, en enero se 
presentaron 15 eventos de in-
cumplimiento al cese al fuego, 
siendo el mes que mayores casos 
hubo. Posteriormente, febrero re-
presentó 13 eventos y en marzo 
bajó a ocho. Para abril, el número 
aumentó a diez, pero se redujo 
en mayo y junio, ocurriendo nue-
ve y cinco casos respectivamen-
te. En total, hubo 60 eventos de 
incumplimiento al cese al fuego 
por los grupos.

de riesgo por la permanencia 
de las amenazas a la que se ve 
sometida presuntamente por 
todos aquellos grupos que ha-
cen presencia en el territorio”, 
sostuvo la entidad.

En la zona donde fue ase-

sinado Alberto Quintero delinquen grupos al 
margen de la ley como la Comisión del Frente 
62 y Columna Móvil Teófilo Forero FARC-EP 
de la Segunda Marquetalia, el frente Dagoberto 
Ramos del Bloque Occidental del Estado Mayor 
Central y otras bandas de carácter local.

Ante esta situación, Indepaz hizo un llamado a las 

Los des-
conocidos 
dispararon 

en repetidas 
oportunida-
des contra el 

desmovili-
zado hasta 
dejarlo sin 

vida. Una vez 
perpetrado 

el ataque, 
los sicarios 
escaparon 

del lugar con 
rumbo des-
conocido.'

El 31 de diciembre del año pasado, el presidente, Gustavo Petro, firmó un decreto acordando el cese al fuego con el ELN.

Alberto Quintero era fiscal de la Asociación de Firmantes de Algeciras.

 INDEPAZ, se pronunció frente a este hecho.
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Alimentos que no debe 
comer después de 7:00 p.m

n Para la cena, que es 
uno de las últimas co-
midas del día, lo mejor 
es alimentarse con 
cosas ligeras.

DIARIO DEL HUILA, 

Un estudio realizado en 
Roma, por el Congreso 
de la Sociedad Europea 

de Cardiología, analizó el víncu-
lo que hay entre la hora de comer 
y los efectos en el organismo. 
Esto en más de 700 adultos. 

Como resultado, se obtuvo 
que consumir alimentos en la 
noche impacta la presión ar-
terial. Así le pasó al 24, 2 por 
ciento de los observados, que 
comieron dos horas antes de 
acostarse y mostraron un des-
censo inadecuado de la pre-
sión sanguínea, mientras que 
en el 14,2 por ciento ocurrió 
lo contrario ya que habían ce-
nado más temprano.

La explicación que dan los 
expertos ante estas alteracio-
nes es que alimentarse antes 
de irse a dormir hace que el 
cuerpo está en estado de alerta, 
lo cual estimula la producción 
de estrés, a través de la adre-
nalina, lo que genera cambios 
en los ritmos circadianos

La doctora Ebru Ozpelit, 
profesora de cardiología de la 
Universidad de Dokuz Eylul, 
en Izmir, Turquía, quien pre-
sentó el estudio, afirmó que los 
“hábitos de alimentación errá-
ticos”, como no desayunar y ce-
nar cada vez más tarde pue-
den causar daños a lo largo del 
tiempo.

También agregó que “comer 
al iniciar el día es importan-
te, así como no saltarnos el al-
muerzo. Debemos tomar una 
pequeña cena y ésta no debe 
ser después de las 7 de la no-
che”.

Uno de los problemas, la 
obesidad

La doctora Sandra Hirsch, 
experta en nutrición humana 
del Instituto de Nutrición y 

Tecnología de Alimentos de la 
Universidad de Chile, afirma 
que “cuando uno come se de-
sarrolla toda una serie de pro-
cesos metabólicos”, dijo la ex-
perta a BBC.

En consecuencia, se liberan 
hormonas en la absorción de 
alimentos. Por ende, si se come 
poco tiempo antes de acostar-
se, los mecanismos hormona-
les generan efectos como au-
mento de peso y obesidad. 

“Comer tarde en la noche 
puede inhibir la degradación 
de la grasa en el organismo, 
que es un proceso habitual du-
rante la noche y esto puede lle-

var a que una persona que está 
tratando de bajar de peso tenga 
mucho más trabajo en bajarlo”, 
afirmó Sandra Hirsch.

El reflujo es otro de los 
efectos

Cuando aparece el reflujo los 
contenidos estomacales retroce-
dan desde el estómago hacia el 
esófago, lo que lo irrita y causa 
acidez gástrica, náusea, indiges-
tión y en algunos casos, puede 
llevar a cáncer de esófago.

-”Si uno come y se acuesta, 
no alcanza a vaciar el estóma-
go, por lo tanto, queda el es-
tómago lleno y si la válvula 
gastroesofágica está alterada, 
la comida va a subir”, explicó 
Hirsch. Entonces, se recomien-
da que las personas que ya su-

fren reflujo no coman grasas antes de acostarse.

Mejor evitar estos alimentos
n Quesos: contiene mucha grasa, lo que difi-
culta la digestión, produce pesadez estomacal.
n Coliflor: es muy nutritivo, pero en la noche 
es pesado porque produce gases.
n Pasta: es de lenta digestión y si le agregan 
salsas y quesos es aún más pesada.
n Helado: su contenido de azúcar, grasas satu-
radas y otras sustancias añadidas lo hacen da-
ñino para consumir antes de dormir.
n Chocolate: contiene cafeína y teobromina, 
dos potentes compuestos que activan el siste-
ma nervioso.
n Comidas picantes: irritan la mucosa estoma-
cal, provoca agruras y hace pesada la digestión. 
n Lechuga: genera gases y es diurética, lo que 
hace ir más al baño durante la noche, afectando 
la calidad del sueño.
n Hongos: tiene alta cantidad de fibra y puede 
generar inflamación y gases.

Para evitar 
“este in-

cremento 
extraordi-
nario en la 

enfermedad 
de reflujo, 
debemos 
dejar de 

comer a las 8 
de la noche, o 
al menos tres 

horas antes 
de irnos a la 

cama”.

La cena debe ser mucho antes de irse a dormir, de lo contrario habrá alteraciones en la presión

Desayunar y almorzar a horas determinadas es lo mejor para el organismo.

Comer ligero puede ser beneficioso parala salud, sobre todo en la noche.
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99599 CASA CON APARTAMENTO  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $435.000.000

640-9958 LOTE TERRENO  B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000
640-99619 CASA COND. BELLAVISTA.  GARZÓN  -  H $300.000.000
640-99583 FINCA VDA. CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99580 LOTE CONDOMINIO MIRANDA.  ALTAMIRA  -  H $350.000.000
640-99579 LOCAL B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.320.000.000
640-99577 CASA  B/ EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $670.000.000
640-99607 CASA B/ LOS OLIVOS.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99574 CASA DOS PLANTAS  B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99573 CASA 21 BOSQUES DE CARACOLÍ.  GARZÓN  -  H $465.000.000
640-99583 FINCA VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99569 LOTE  COLINAS DEMIRAVALLE III.  JAMUNDÍ  -  VALLE $399.600.000

640-99533 LOCAL B/ RODRIGO LARA.  GARZÓN  -  H $470.000
640-99590 APTO. 202  B/ CENTRO.   GARZÓN  -  H $700.000
640-99589 APTO. 201  B/ CENTRO.   GARZÓN  -  H $1.000.000
640-99603 APTO. 2 PISO  B/ SAN JOSÉ OBRERO.  GARZÓN  -  H $400.000
640-99620 BODEGA  EDIF. ÍNSULA LÍVING.  CALI  -  VALLE $300.000
640-195 APARTAESTUDIO  B/ MARÍA AUXILIADORA.  GARZÓN $200.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 802 T- 3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 59m2
APTO. 501 T-1 CONJ. LA MORADA DEL VIENTO  $1.250.000,00 90m2
APTO. 201 CARRERA 3 w # 76B-24  B// CALAMARI $450.000,00 49m2
APTO.403  CALLE 50 # 22-07 SAN VALENTIN  $600.000,00 60M2

CENTRO
APTO. 201 EDIF. EL MUNDO CALLE 9a # 9-66  $1.300.000,00 110m2
APARTAESTUDIO CALLE 6A # 12-09 ALTICO $500.000,00 45m2
APTO. 602 EDIF. ESLAVIA CALLE 9 # 12-51  $2.100.000,00 98m2
CALLE 9 #8-66 B/ALTICO $1.600.000,00 60m2

ORIENTE
APTO. 203/ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $400.000,00 35M2
APTO. 1005 T-2 CONJ. TIERRA ALTA $950.000,00 80m2
APTO. 503 CONDOMINI. ALTO DE YERBABUENA  CAR. 31A # 8-46  $1.000.000,00 43m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CAR. 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
APTO. 403 T-12 CONJUNTO.RES. GOYA  $900.000,00 55m2
APTO. 104 CONJ. RES. PORTAL DEL RIO  $720.000,00 55m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CASA 49 CONJUNTO  VILLAS DEL PRADO  $1.850.000,00 114m2
CALLE 38 # 8-14  B/GRANJAS $750.000,00 216m2
CALLE 42 # 6W-17 B/ ACROPOLIS $650.000,00 75m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2

CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2
CARRERA 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000,00 608m2
CALLE 9 # 10-50 B/ALTICO $6.500.000,00 625m2
CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 5 BIS # 17-41 B/QUIRINAL $2.500.000,00 180m2
CALLE 16a # 6-74 B/QUIRINAL $2.200.000,00 221m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CARRERA 1G # 8-42  $1.500.000,00 161m2
CALLE 17A # 5A-29 B/QUIRINAL $2.000.000,00 200m2
CARRERA 14 # 3B-37 B/ALTICO $1.200.000,00 457m2

ORIENTE 
CALLE 7 # 23-44 B/GAITANA $1.400.000,00 160m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CALLE 8 B # 40 B -07 B/ IPANEMA $3.500.000,00 219m2

SUR
LOTE B  CORREJIMIENTO EL TRIUNFO  $800.000,00 1200m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
CARRERA 15 # 2-07 DIEGO DE OSPINA $900.000 28m2 
LOCAL 104 EDIF. SAN JORGE  $1.500.000,00 63m2
LOCAL 204 EDIF.SAN JORGE  $550.000,00 33m2
LOCAL 210 CARRERA 5 # 9-53  $550.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 50B  # 24-41 LOS CIPRESES $140.000.000 84m2
CALLE 73 # 3w-03 LA VORAGINE $220.000.000 67m2
CALLE 62 # 1B-28 LAS MERCEDES $170.000.000 97m2
CARRERA 6 # 45-71 CONJ  LAS VILLAS INT. 8 $180.000.000 121m2
CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA  $250.000.000 104m2
CALLE 39A # 5W-40 SANTA INES $210.000.000 124m2
CASA 9 CONJ. PALMETTO CARRERA 6 # 43-85  $270.000.000 98m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2
CALLE 71 B3 25-66 TERRAZAS DE ALGARROBO $320.000.000 128m2

SUR
CARRERA 34B # 23-54 SUR MANZANAREZ V-ET $170.000.000 82m2
CARRERA 32D # 23 SUR-15 ENCENILLO $185.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CALLE 17 # 1B-49 SAN RAFAEL - PITALITO $850.000.000 800m2
CARRERA 7 # 3-56 SUR LOS FUNDADORES - RIVERA $350.000.000 540m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
CALLE 4 # 2-48/2-50/2-54 RIVERA $1.500.000.000 906m2
CALLE 10 SUR # 21-01 SANTA ISABEL $220.000.000 154m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CALLE 18A # 35-26  B/LA ORQUIDEA $350.000.000 170m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 GUADUALES $320.000.000 159m2
CALLE 4C # 23-33 B/GAITANA $250.000.000 116m2
CALLE 19 # 38-33 B/GUADUALES $650.000.000 163m2
CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 21 # 28-41 B/EL JARDIN $230.000.000 150m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CALLE 6A # 19-22 CALIXTO $200.000.000 143m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA $310.000.000 113m2
CARRERA 4 # 12-47 CENTRO $450.000.000 283m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 501-A2  CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2

APTO. 501-B2 CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2
APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE   $420.000.000 156m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 1701  TANGARA CIUDADELA NIO  $383.600.000 101m2
APTO. 1604   TANGARA CIUDADELA NIO  $292.000.000 74m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 BL-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 BL-C BOSQUE DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 701 SANTA BARBARA CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO PENTHOUSE EXCELENTE UBICACIÓN, 
SOBRE AV. LA TOMA EN NEIVA.

3 HAB. 4 BAÑOS. BALCONES TERRAZA. 
DEPÓSITO Y PARQUEADERO

INFORMES: 312 621 2900    312 592 1170

4-HABITACIONES, 3-BAÑOS, SALA COMEDOR.  ENREJADA.
Excelente sector residencial.

INFORMES: 
316 706 2474  –  315 877 5341

VENDO HERMOSA CASA 
B/GAITANA COLONIAL 

CALLE 44  No. 2W-01 AMPLIA, ÁREA 168M2

VENDO CASA D-9
 CONJ. SAN SILVESTRE  (NEIVA)

INF.: 318 811 9198  -  312 312 2353

 EXCELENTE UBICACIÓN B/LUIS IGNACIO ANDRADE  (NEIVA)
A  1/2 CUADRA DE LA AVENIDA 

INF: 300 574 5321  -  304 647 2617

VENDO CASA AMPLIA 
ESQUINERA, CON PATIO
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CASAS

CITA PREVIA Cel. 316.723 9819

CERCA AL CENTRO COMERCIAL

UNICO
AREA. 120.85 METROS CUADRADOS

SE VENDE CASA

VENDO CASA REMODELADA
AMPLIA. CON PATIO Y GARAJE

B/SANTA LUCIA (NEIVA)
INF.  301 431 3358

 

ATENCIÓN INVERSIONISTAS
GRAN OPORTUNIDAD
POR MOTIVO DE VIAJE

SE VENDEN DOS CASAS, EN EL SECTOR DE 
MAYOR CRECIMIENTO Y VALORIZACIÓN  DE 

NEIVA, EXCELENTES VÍAS DE ACCESO, BARRIO 
RESIDENCIAL. UNA CASA PARA VIVIENDA,  LA 

OTRA PARA NEGOCIO RENTANDO ACTUALMENTE 2 
APARTAMENTOS.

SOLO EFECTIVO, NO PERMUTAS.

 MAYOR INFORMACIÓN
(315) 404-7459    (302) 747-3078

APARTAMENTOS

TRES HABITACIONES, SALA COMEDOR COCINA INTEGRAL 
HABITACION DE SERVICIO Y  PARQUEADERO

Inf.  315 359 9611 -  
311 453 4901

ARRIENDO APTO. EDIF. QUIRINAL 

SE ARRIENDA APTO. CONJUNTO 
CERRADO IPANEMA,

90MTS2, SALA COMEDOR, COCINA INTEGRAL, 
TERRAZA, BALCÓN, 3 HABITACIONES 2 

BAÑOS, PARQUEADERO Y BODEGA.
INFORMES.  

 318 517 2838

 VENDO HERMOSO
APTO. PARA ESTRENAR

 CONDOMINIO 
MULTICENTRO T-1 APTO. 1204

 INF: AL 315 697 9259 
O AL 316 674 1686

SUPER OFERTA!
VENDO APARTAMENTO NUEVO, 

RECIEN REMODELADO 
Y LISTO PARA ESTRENAR

CIUDADELA YUMA BL-15 APTO. 302
TODO AL DIA.  

INFORMES: 318 484 5309

LOTES

SE VENDEN 3 LOTES COMERCIALES EN 
ZONA INDUSTRIAL SUR DE NEIVA

INFORMES
320 576 8434

VENDO LOTE 43B ZONA 
FRANCA SURCOLOMBIANA KM 

4.5 VÍA PALERMO - HUILA
INFORMES: 

320 576 8434
FINCA

 20 MINUTOS GIGANTE - GARZÓN 
ONDULADA.  9  POTREROS,  AGUAS,  PASTOS VERDES  

INF. 310 572 5745

VENDO FINCA 
GANADERA 

VENTAS VARIAS

VENDO ECOGRAFO 
GE VOLUSON-P8.

 INCLUYE SONDAS VOLUMÉTRICAS Y 
CONVEX2D,  IMPRESORA, QUEMADOR, UPC.

EXCELENTE ESTADO. 
310 860 9276

SE VENDE EN NEIVA
 EMPRESA DE TRATAMIENTO 

Y DISTRIBUCION DE 
AGUA POTABLE EN FUNCIONAMIENTO 

INFORMES: 310 288 7900
         

EMPLEOS

SE NECESITA TÉCNICO ELECTRICISTA
con experiencia en control industrial, conexión de 

motores, ensamblado de arrancadores, ensamblado de 
bancos de condensadores, diagnóstico de fallos eléctricos, 

preferiblemente con CONTE 4, indispensable licencia 
conducción Categoría B1,

INFORMES 
Al correo electrónico admon.electrojc@gmail.com

PRESTIGIOSA INSTITUCIÓN EDUCATIVA REQUIERE 
DOCENTES LICENCIADOS 

EN LENGUAS 
MODERNAS – INGLÉS

 ENVIAR HOJA DE VIDA 
CALLE 19 # 45 - 04

 
IMPORTANTE INSTITUCIÓN EDUCATIVA

REQUIERE 
Vincular un PROFESIONAL EN EL MODELO 

DE CALIDAD EFQM con vinculación en 
Prestación de Servicios de Medio Tiempo.

 ACREDITAR EXPERIENCIA. 
ENVIAR HOJA DE VIDA 

CALLE 19 # 45 - 04

IPS DE NEIVA REQUIERE
MÉDICO GENERAL 
Y NUTRICIONISTA

Enviar Hoja de Vida
información@cardiofenixips.com

 PARA SU MARCA EN EL DEPARTAMENTO DEL HUILA
 Debe contar con la logística  suficiente para atender multicanal 

INFORMES: 
301 317 0315  - (601) 2686819

RECONOCIDA EMPRESA DE CONSUMO 
MASIVO DEL SECTOR PANADERO
BUSCA DISTRIBUIDOR

VEHÍCULOS

Informes: 

320 576 8434

VENDO CAMIONETA RENAULT 
KOLEOS MODELO 2013

ESOTERISMO

ATRAIGA, LIGUE 
Y DOMINE A SU SER QUERIDO

Ligándolo de por vida.
LECTURA DEL TAROT Y LA BARAJA ESPAÑOLA

Neiva. Citas al 310 584 6976  -  (608) 857 5416



 / 20  / Martes 25 de julio de 2023  / www.diariodelhuila.comAvisos Judiciales

diariodelhuila.com/

PRENSA

WEB

RADIO
ON LINE

REDES 
SOCIALES

Calle 8 No. 8-06 l  TEL. 8712458

l Publicidad Digital en: 
Redes Sociales, 

Web y Periódico 
DIARIO DEL HUILA Pdf    

 l e impreso FDS

Publicidad Ads y Marketing Digital

“LO NUESTRO A DIARIO”

Aviso  Judicial
NOTARIA CUARTA DEL CIRCULO DE NEIVA
Carrera 7 No. 11-24 Telefax: 8713032 - 8721903 - Neiva (Hulla)
E Mail: notariacuartaneiva@holmail.com
EDICTO EMPLAZATORIO.  LA NOTARIA CUARTA DEL CÍRCULO 
DE NEIVA  E M P L A Z A: A todas las personas que se consideren 
con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a 
la publicación del presente edicto conforme lo ordene la Ley, en el 
trámite Notarial de liquidación de la SUCESION  INTESTADA del(la)
(los) causante(s) HERMEREGILDO MÉNDEZ BORJA, QUIEN 
FALLECIO EN LA «CIUDAD DE NEIVA HUILA, EL DIA 17 DE 
NOVIEMBRE DE 1.989, QUEN(ES) SE IDENTIFICABA(N) CON 
LA(S) CEDULA DE CIUDADANÍA NUMERO 1.620.670. Siendo la 
ciudad de Neiva su domicilio constante y asiento principal de sus 
negocios. Aceptado el trámite respectivo en esta Notaria mediante 
ACTA DE APERTURA NUMERO 98/2023 DE FECHA 18 DE JULIO 
DE 2.023, se ordena el presente edicto que se publicará por una 
sola vez en un periódico de circulación nacional y se leerá en una 
emisora del lugar, en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 3. 
Del Decreto 902 de 1988, ordenándose además su fijación en lugar 
visible de la Notaría por el término de -diez (10) días. El presente 
Edicto se fija hoy, DIECIOCHO (18) DE JULIO DE 2.023, siendo 
las 7.30 LA NOTARIA CUARTA,  Dra. DEYANIRA ORTIZ CUENCA.  
(Hay firma y sello).
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Este roedor es uno de los 
más grandes de Europa y 
tiene parentesco con las 

ardillas, aunque sus costum-
bres y aspectos sean diferentes. 
En este artículo te informamos 
sobre las características y los há-
bitos de la marmota alpina, que 
elige su hogar a más de 800 me-
tros de altura.
Características de la marmota 
alpina

Para comenzar, es bueno saber 
que este roedor mide unos 60 
centímetros –más 15 centímetros 
de cola, la cual es corta en compa-
ración con otros de su familia– y 
pesa como máximo ocho kilos. 
Puede adelgazar o engordar se-
gún la época del año; es más pe-
sado en otoño y más delgado en 
primavera, después de hibernar. 

Tras el castor y el puercoespín, la 
marmota alpina es de los roedo-
res más grandes de Europa.

Cuenta con cabeza y cuerpo ro-
bustos, patas cortas y orejas muy 
pequeñas que se han adaptado al 
frío que se registra donde viven. 
En cuanto a su pelaje, es pardo 
grisáceo en el dorso, amarillento 
en el vientre y negro en la punta 
de la cola. Existe una subespecie 
cuyo pelo es más claro.
Distribución de la marmota 
alpina

Si bien por su nombre podemos 
inferir que la marmota alpina se 
encuentra en los Alpes, también 
se halla en otros sistemas monta-
ñosos de la región: los montes Ta-
tras y los Pirineos. Su hogar está 
situado entre los 800 y los 3 200 
metros sobre el nivel del mar.

Según los registros fósiles, la 
marmota alpina habitó la zona 
que comprende las actuales In-

glaterra y Rusia desde hace miles 
de años. Sin embargo, su pobla-
ción se ha visto reducida debido 
al avance del hombre, a los cam-
bios climáticos y a la caza furtiva.

Aunque para inicios del siglo 
XIX la marmota alpina casi es-
taba extinta, diferentes medidas 
ayudaron a evitar su desaparición. 
Por ejemplo, desde 1869 no se la 
puede cazar en los Tatras, y a par-
tir del siglo pasado se han llevado 
a cabo repoblaciones en Francia, 
las cuales se han expandido hasta 
los Pirineos franceses y españoles.

Esto se debe a que se trata de 
una especie adaptable y flexible 
en cuanto a su alimentación y 
refugio. La rápida expansión de 
la marmota alpina se debe a las 
condiciones climáticas de la re-
gión, a la cual está acostumbrada.
Comportamiento y hábitos de 
la marmota alpina

Como sucede con la mayoría de 

sus familiares, la marmota alpina 
es de hábitos nocturnos y durante 
el día puede pasarse horas bus-
cando comida. Cuando lo hace, 
se sienta sobre sus patas trase-
ras y toma el alimento con las 
delanteras, en una postura muy 
característica.

Además, se trata de una espe-
cie muy sociable y puede formar 
colonias de centenares de ejem-
plares en una misma gran ma-
driguera, aunque no estén em-
parentados. Las guaridas pueden 
tener varios metros de profundi-
dad y les ayudan tanto a prote-
gerse de las bajas temperaturas 
en invierno –con nevadas inclui-
das– como de los ataques de los 
carnívoros.

A veces se puede encontrar una 
marmota alpina en la entrada de 
la madriguera, bien alerta para 
avisar a sus compañeros sobre la 
aparición de algún peligro. Si esto 

sucede, emite un chirrido muy 
agudo que llega hasta el fondo 
de la cueva compartida.

Al ser un herbívoro que for-
ma núcleos de congéneres, im-
pacta sobre la flora de los pra-
dos alpinos y es un competidor 
destacado para otras especies, 
como por ejemplo la perdiz 
nival. Sin embargo, también 
ofrece sus ‘beneficios’ al eco-
sistema, debido a que se ha 
convertido en una presa fácil 
de capturar para depredadores 
como el águila real y el zorro.

En el otoño devoran una gran 
cantidad de hierbas y raíces, y de-
sarrollan una gruesa capa de gra-
sa debajo de la piel. Durante la 
temporada invernal, la marmota 
alpina hiberna: la temperatura de 
su cuerpo desciende más de siete 
grados, las pulsaciones a 10 por 
minuto y la respiración a tres ve-
ces cada 60 segundos.

Conoce los hábitos 
de la marmota alpina
n La marmota alpina 
destaca por sus curiosos 
hábitos, como su forma 
de comer sentada sobre 
sus patas traseras o por 
cómo guarda la entrada 
de la cueva donde resi-
den sus congéneres, a los 
cuales avisa mediante 
una especie de chirrido.

Como sucede con la mayoría de sus familiares, la marmota alpina es de hábi-
tos nocturnos y durante el día puede pasarse horas buscando comida.


